
Contratistas se suman 
a implementación de 
Estándares de Salud 
en el Trabajo

La salud también es una cuestión de PESSO

Número 56 / Enero 2014



2Número 56
Enero 2014

REPRESENTANTE LEGAL: RICARDO PALMA C.

DIRECTORA: MARÍA JOSÉ VELOZO

EDITORA: DANIELA DI PRIMA / PAMELA RÍOS

SUBEDITOR: RODRIGO VICENCIO

REDACTORES: ÁLVARO CIFUENTES, DANIELA DI PRIMA, CHANTAL GONZÁLEZ, LUIS 
SANDOVAL, RODRIGO VICENCIO,.

DISEÑO/DIAGRAMACIÓN: ALEX MIRANDA / ALBERTO FERNÁNDEZ

FOTOGRAFÍAS: CRISTIAN OPAZO

EL COLABORADOR ES UNA PUBLICACIÓN INSTITUCIONAL DE LA DIRECCIÓN DE 
COMUNICACIONES DE CODELCO DIVISIÓN ANDINA. SU PRODUCCIÓN ESTÁ A CARGO DE 

GRUPO SÁMARA LTDA..

©2012 CODELCO-CHILE. TODOS LOS DERECHOS RESERVADOS. TODO EL MATERIAL ES 
PROPIEDAD DE CODELCO DIVISIÓN ANDINA. SU REPRODUCCIÓN O USO DE FOTOGRAFÍAS 

SIN AUTORIZACIÓN SERÁ SANCIONADO - informa@codelco.cl.

Número 56 / Enero 2014

Editorial

Ricardo Palma C.
Gerente General

Codelco División Andina

Responsabilidad y 
autocuidado en la conducción

Nota del editor: Carta eNviada por riCardo palma, gereNte geNeral de divisióN aNdiNa, a los trabajadores propios al Cumplirse uN año siN aCCideNtes.

Durante la temporada estival, se 
suman al Camino Internacional y 
su habitual tránsito de camiones 
de carga, habitantes del sector y 

trabajadores de División Andina, los miles de 
turistas argentinos que aprovechan las vacaciones 
para disfrutar de las playas de Chile.

Por tanto, la Ruta 60-CH, un camino de montaña 
y parte del corredor bioceánico entre ambas 
naciones, sufre un importante aumento de 
tráfico de vehículos menores.

Conforme al primer valor del Respeto a la 
Vida y Dignidad de las Personas de Codelco 
y como usuarios de la vía, en División Andina 
incrementamos los controles de velocidad de 
nuestros conductores durante estos meses de 
verano, de manera que trabajadores propios y 

contratistas no excedan los límites máximos 
establecidos para esta tipo de ruta y evidencien 
una conducta preventiva, acorde con la cultura 
que perseguimos en las áreas operativas.

Nuestra preocupación por el desplazamiento por 
este camino no es reciente, ya que en invierno 
también hemos participado de campañas 
de seguridad vial junto a la Gobernación 
Provincial de Los Andes, ante los riesgos 
de conducción inherentes de  una ruta de 
montaña con condiciones climáticas adversas 
que también pueden presentarse en meses 
de verano, como ocurrió hace unas semanas 
con lluvias intensas.

Esta medida se suma a la exigencia de monitoreo 
satelital a todos los vehículos que ingresan a 
trabajar a la División.

Queremos ayudar a crear conciencia en los 
usuarios de este camino, evitando conductas 
de riesgo tales como conducir a exceso de 
velocidad y adelantar en zonas no habilitadas, 
así como instar a respetar a los peatones que 
transitan por la berma y las detenciones 
momentáneas que se puedan presentar por 
arreglos en la ruta. 

Invitamos a todos los usuarios del Camino 
Internacional Ruta 60-CH a adoptar una 
cultura basada en la responsabilidad, el 
autocuidado y el respeto con nuestro 
entorno, tal como transmitimos en Codelco 
a todos los trabajadores en la misión de 
instaurar una sólida cultura preventiva que 
nos permita regresar sanos y salvos tras 
cada jornada para disfrutar con nuestros 
seres queridos.
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IF (Índice de Frecuencia de Accidentes con Tiempo, al 
28 de enero de 2014):

Andina  0,00
Colaboradores 1,87
Global 1,55

Producción al 28 de enero de 2014

Real 15.833
Programada 15.916
Diferencia -83
Cumplimiento 99,48 %

Contenidos

Indicadores de interés

DESDE LA PRENSA
Exportaciones mineras caen 5 % en 
2013 por menor precio del cobre. 
 

Un leve retroceso de 5 % anotaron las exportaciones mineras 
del país en 2013. Según el Consejo Minero, el año pasado los 
envíos del sector alcanzaron los US$ 46.130 millones, monto 
inferior a los US$ 48.803 millones de 2012. La caída se debe 
al retroceso de 8 % que experimentó el precio del cobre el 
año pasado, tras cotizarse en un promedio de US$ 3,32 por 
libra, versus los US$ 3,61 de 2012.

Fuente: El Mercurio

Sandra Alfaro, Gerente Excelencia Operacional y 
Desarrollo Sustentable Steel Ferrovial Servicios

La campaña de utilización de EPPs de 
Besalco Montajes, Cuidado de los Ojos

Siemens avanza al ritmo del triatlón Finaliza primera etapa de Proyecto de Recuperación 
de Estación de Ferrocarriles de Los Andes

Invitamos a las empresas contratistas a que nos envíen sus noticias para que puedan 
ser difundidas en cada edición de El Colaborador, al correo losandes@samara.cl
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Ojo con los ojos
La campaña de utilización de EPPs de Besalco Montajes, Cuidado de los Ojos, 
hace un llamado a tomar conciencia sobre la fragilidad de este sentido, así 
como su esencial aporte en la vida de los trabajadores. 

Al entrar a la caverna donde se desarrollan 
las obras del nuevo espesador, se escuchan 
gritos y algunas risas. Se aprecia un buen 
ambiente por parte de los trabajadores de 

la empresa Besalco MD Montajes, quienes se reúnen 
frente a un escenario erguido por la propia firma 
para esta ocasión, mientras unos globos adornan 
el lugar y la música de fondo anima aún más a los 
viejitos. 

Todo este contexto sirve para el lanzamiento de 
la campaña Cuidado de los Ojos impulsada por el 
área seguridad de Besalco y que tiene como fin la 
concientización entre los trabajadores del cuidado 
que deben tener con esta sensible y esencial parte 
de nuestro cuerpo. 

“En enero tuvimos dos eventos no deseados donde 
trabajadores se lesionaron los ojos. Nada demasiado 
grave, pero preocupante. Así que decidimos reforzar 
el cuidado de los ojos a través de esta campaña, 
que fundamentalmente apela al uso constante de 
los implementos de seguridad, especialmente los 
lentes”, señaló el jefe de Prevención de Besalco y 
gestor de la actividad, Carlos Ruz. 

Así, los casi 300 trabajadores, se comprometieron 
durante el acto a ser responsables en el uso de sus 
lentes, para evitar que ocurran hechos lamentables. 
Es el caso de Nelson Pastor, quien aseguró que el 
cuidado tiene una potente razón. 

“Finalmente uno tiene que cuidarse por la familia. 
Porque ellos nos esperan todos los días en nuestras 

casas. Aquí venimos a ganarnos la vida, no a perderla. 
Así que con esto nos comprometimos a cuidarnos 
y cuidar a nuestros compañeros”, aseguró. 

En la ocasión, también se premiaron trabajadores 
por su aporte a la seguridad, a los reportes Rissos, 
a los observadores de conducta y a un trabajador, 
Christian Briceño (ver recuadro), que fue reconocido 
con un fin de semana en un hotel por su destacada 
preocupación por la seguridad de él y sus compañeros. 

A la ceremonia también asistió el gerente de Proyectos 
de Andina, Miguel Ángel Alvarado, quien agradeció 
la invitación al evento. “Quiero reconocer el trabajo 
en equipo que se ha hecho en el proyecto y a 
los trabajadores porque hasta la fecha no hemos 
tenido trabajadores con lesiones que le impidan 
desarrollar su trabajo. Esperamos que terminemos 
la construcción en forma segura”. 

Andina Contigo / Seguridad

TrAbAjAdores desTAcAdos

SEGURIDAD

•	 Juan Cortes.
•	 Mauricio Gallardo. 
•	 Alejandro Avilés.
•	 Raúl Guerra. 
•	 Rafael Seura. 

RISSOS

•	 Víctor Miranda. 
•	 Roberto Villalobos. 

RECONOCIMIENTOS A 
OBSERvADORES DE CONDUCTA

•	 Nelson Pastor. 
•	 Jaime Gonzalez. 
•	 Javier Caballero. 

PREMIO SEGURIDAD FIN DE 
SEMANA EN HOTEL

•	 Christian Briceño. 
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El ex triatleta Cristián Bustos 
encarna una de las historias más 
grandes del deporte chileno. 
Tras convertirse en uno de los 

mejores especialistas de esta disciplina 
en el mundo, un accidente sufrido en 
Argentina lo tuvo al borde del retiro. Sin 
embargo, su convicción, perseverancia y 
trabajo en equipo lo situó nuevamente 
en la elite del triatlón mundial a mediados 
de los ’90.

Su ejemplo fue escogido por la empresa 
Siemens, colaboradora de División 
Andina, para llevar a sus trabajadores 
un mensaje lleno de valor. “El deporte 
es aplicable a cualquier actividad en el 
día a día. La pasión es la clave del éxito, 
la pasión mueve montañas y cuando 
se hace un trabajo en equipo se logran 
los objetivos”, dijo el deportista, quien 
expresó su satisfacción por la recepción 
de los trabajadores y que su mensaje 
pueda contribuir a fortalecer la seguridad 
en sus labores.

La actividad se enmarcó en el Programa de 
Mejoramiento de Conducta de la División y 
en el cumplimiento del sistema de gestión 
de Siemens. “La seguridad es parte y 
pieza fundamental de nuestro actuar 
diario. Sabemos que el resultado final 
del trabajo va ligado de un trabajador 
seguro, por lo tanto este tipo de iniciativas 
que estamos haciendo desde hace seis 
meses contribuye justamente a eso: a 
focalizarnos a tener trabajadores más 

preparados, con más disciplina y con 
pasión de hacer las cosas bien”, afirmó 
Germán Muñoz, gerente de Mantenimiento 
de Siemens en Codelco Andina

“Traer a Cristián Bustos representa 
un tremendo impacto para nuestros 
trabajadores, que no todos los días tienen 
la posibilidad de ver a un número uno. 
Porque detrás de ese número uno existió 
convicción, disciplina y un tremendo 
trabajo en equipo. Y ese es el mensaje 
que queremos rescatar de Cristián”, agregó 
el ejecutivo.

Los trabajadores respondieron en forma 
masiva en la jornada, realizada el miércoles 
27 de noviembre en el Centro Español de 
Los Andes. Raúl Canto, mecánico soldador, 
dijo que “tenemos que tomar consciencia 
de su ejemplo ganador, y que nosotros 
también seamos ganadores trabajando 
en equipo”.

Por su parte, María Elizabeth Escobar, 
encargada remuneraciones, valoró “lo que 
Cristián Bustos vivió para representar a 
Chile y darnos el ejemplo de que podemos 
salir adelante. Me llegó mucho el ímpetu 
que demostró después de su accidente. 
Nos deja el mensaje de seguir trabajando 
en equipo como hasta ahora”.

Ex deportista Cristián Bustos realizó charla a trabajadores de la empresa

Siemens avanza 
al ritmo del triatlón
“Traer a Cristián Bustos representa un tremendo impacto para nuestros trabajadores, que no 
todos los días tienen la posibilidad de ver a un número 1”, valoró Germán Muñoz, gerente de 
Mantenimiento de Siemens.

La firma contratista vio en el deportista un buen ejemplo para reforzar temas como la 
disciplina y el trabajo en equipo. 

Andina Contigo / Personas
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Con ejecutivos de Codelco

Dirigentes de San vicente, Los 
Rosales y Camino Internacional 
participaron de Jornada de Diálogo 
de Expansión Andina 244 
Durante el taller, los vecinos recibieron información relevante 
del proyecto, aclararon dudas y conocieron las compensaciones 
de este proyecto en evaluación ambiental, y que permitiría a 
Codelco aprovechar sus grandes reservas de cobre.

Una conversación abierta y sincera 
se desarrolló en la segunda 
Jornada de Diálogo Codelco-
Comunidad a raíz del Proyecto 

Expansión Andina 244. Esta instancia, que 
se realizó en el hotel O’Higgins de Viña del 
Mar, convocó a dirigentes sociales de Los 
Rosales, San Vicente y Camino Internacional y 
a los presidentes de las Uniones Comunales 
de San Esteban, Calle Larga y Los Andes.

Un total del 62 personas participaron 
del encuentro, que contempló durante 
la mañana la presentación técnica del 
director de Sustentabilidad del proyecto, 
Juan Carlos Jofré  y por la tarde, un taller 
grupal a cargo de dos sociólogas.

“Chile ya no es lo mismo que hace 5 
años. La legislación ambiental es mucho 
más exigente. Las empresas también 
han cambiado, muchas tienen un área 
ambiental o de sustentabilidad. Por eso 
estoy yo acá para seguir contándoles del 
desarrollo futuro de la División, queremos 

que ustedes lo conozcan y poder aclarar 
todas las dudas que tengan. Queremos 
escucharlos”, dijo Jofré.

La exposición abarcó todo el recorrido 
del proyecto, desde la Mina Rajo hasta 
el embarque por puerto Ventanas. Las 
principales dudas e inquietudes de los 
vecinos se refirieron al tema de aguas, 
glaciares y empleo.

Asimismo se detallaron algunas de las 
medidas sociocomunitarias que se han 
planteado en el Estudio de Impacto 
Ambiental del proyecto que se encuentra 
en proceso de análisis por parte del 
Servicio de Evaluación Ambiental. Este 
organismo público recogió las 2200 
preguntas que hizo la comunidad en 
el proceso de participación ciudadana 
y evacuó el Informe Consolidado de 
Solicitud de Aclaraciones, Rectificaciones 
y/o Ampliaciones. Codelco a su vez, pidió 
una segunda prórroga para responder 
dicho informe y presentar la Adenda.

Por la tarde, los asistentes participaron de 
un taller en el que analizaron las fortalezas 
y oportunidades del proyecto así como 
lo que ellos le pedirían a los ejecutivos 
de Codelco.

 “Aprovechamos las mesas de trabajo que 
tenemos hace años para transparentar 
responsablemente todos los aspectos de 

Expansión Andina 244 y nuestro futuro. 
Al escuchar a las comunidades vemos 
que hay sintonía y mucha responsabilidad 
por lo que ellos esperan. Nos estamos 
comprometiendo a hacer de la mejor 
forma este proyecto, ahí está el desafío”, 
dijo el director de Desarrollo Comunitario 
de Andina, Manuel Rivera.

 XParticipantes
Wenceslao Olivares, socio de la junta de 
vecinos Estero de San Vicente, comentó 
que llegó con muchas dudas y una postura 
negativa hacia el proyecto.  “Me tocó 
vivir el tema de la contaminación por 
derrames y siempre estaba el temor 
que contaminara las napas de donde 
sacamos el agua para proveer a la gente, 
por eso nos pusimos nerviosos con el 
proyecto. Venía con ganas de debatir, 
pero ahora me voy muy tranquilo. Creo 

en la gente y si ellos nos dicen que van 
a cumplir, yo les creo”.

Por su parte, Víctor Castillo, presidente 
de la junta de vecinos de Bocatoma, 
valoró la información proporcionada. 
“Tenemos una respuesta y se pueden 
decir las cosas cara a cara. Debemos 
estar al tanto para beneficio de nosotros”, 
expresó.

Dentro de las oportunidades, los 
vecinos destacaron el desarrollo social, 
empleo, inserción laboral para mujeres, 
buena remuneración, capacitación, y 
mejoramiento de infraestructura. Como 
fortalezas mencionaron el acercamiento 
de Codelco, más recursos económicos 
para el Estado, aumento sustantivo de 
producción, diálogo, transparencia, y 
entrada de divisas.
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Mil 200 alumnos visitaron el Parque Cordillera de Los Andes

Expansión Andina 244: Culmina ciclo de charlas 
a estudiantes del valle de Aconcagua
La visita educativa tuvo como 
objetivo, además, interiorizar 
a la comunidad educativa 
sobre la gestión comunitaria 
de la División, reflejada en la 
iniciativa emplazada en el Parque 
Cordillera desde abril de 2012.

Con la visita de 40 alumnos del 
Liceo Amancay de Los Andes 
finalizó el ciclo de charlas 
dispuestas por Codelco Andina 

en la Ecogranja del Parque Cordillera.

Las jornadas, en las que tomaron parte 
cerca de mil 200 estudiantes de liceos 
públicos y universitarios de la Provincia 
de Los Andes, permitieron a la División 
dar a conocer su proyecto Expansión 
Andina 244 y la labor que cumple en sus 
áreas de influencia directa, atendiendo 
a su política corporativa de Desarrollo 
Sustentable y Comunidades, Juntos.

Gloria Silva, alumna del tercero medio del 
Liceo Amancay, expresó su entusiasmo 
por conocer “la diversidad de los animales, 
cómo los mantienen en Ecogranja. 
También fue interesante conocer el 
proyecto Expansión, porque lo vimos 
desde otro punto de vista”. Mientras, su 

compañero Carlos Bugueño valoró “el 
hecho que Codelco patrocine iniciativas 
ecológicas me parece muy interesante, 
habla muy bien de la Corporación. En el 
caso del proyecto de Expansión Andina 
244, me permitió despejar dudas”.

En el ciclo de charlas, que comenzó 
a mediados del mes de noviembre, 
participaron alumnos de la Universidad 
Aconcagua y los liceos Amancay, Pedro 

Aguirre Cerda, Mixto y San Esteban, y 
constituyó una gran instancia para que 
los jóvenes pudieran acercarse a la gran 
minería, una industria que depara desafíos 
y oportunidades de futuro para las nuevas 
generaciones.

Al respecto, la profesora Zunilda Aranda, 
a cargo de la delegación del Amancay, 
explicó que los alumnos han expresado 
un gran interés por conocer la labor que 

cumple Codelco. “Muchos niños de nuestro 
liceo han seguido carreras que tienen 
que ver con minería, y en ese sentido 
es una visita muy positiva para ellos”, 
precisó la docente.

Mario Méndez, director de Ecogranja, 
explicó que el objetivo de las jornadas fue 
exponer al mundo educativo el proyecto 
Expansión Andina 244 con las visitas 
interactivas a un proyecto sustentable 

como Ecogranja. “Hemos desarrollado 
cerca de veinte talleres educativos a 
cerca de 800 personas, entre alumnos 
y profesores. Nos ha permitido mostrar 
en un contacto más íntimo Ecogranja, 
poniendo en valor este proyecto y contribuir 
a dilucidar dudas respecto a Expansión”.

El ciclo de charlas fue liderado por 
profesionales de División Andina, quienes, 
dejando de lado sus labores diarias en las 
distintas tareas operativas, se animaron a 
exponer los principales desafíos futuros 
de la cuprífera, en el marco del proyecto 
Expansión Andina 244, quien recalcó 
que “nos interesa poder recoger las 
expectativas de los estudiantes, cuáles 
son sus sugerencias y qué piensan del 
proyecto”. 

En tanto, Luis Rivas, ingeniero especialista 
de Andina, subrayó que “Codelco como 
empresa del Estado no es una empresa 
aislada, sino que tiene que estar convergente 
con la comunidad. Por eso estamos aquí, 
demostrando que estamos juntos con 
la comunidad. Como trabajador, siento 
una gran gratificación, porque uno sale 
de las paredes de la empresa y puede 
transmitir lo que se está haciendo adentro 
de ella, y que la gente conozca que hay 
un trabajo muy profesional y serio detrás”.

Los alumnos hicieron un recorrido para apreciar 
a los aves y animales presentes en la Ecogranja.
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Sandra Alfaro, Gerente Excelencia Operacional y 
Desarrollo Sustentable Steel Ferrovial Servicios:

“La eficiencia energética 
será unos de nuestros 
principales objetivos”

En mayo pasado se materializó el traspaso 
de Steel Ingeniería al grupo español 
Ferrovial Servicios con la implementación e 
introducción de la nueva imagen corporativa 

de la empresa. La fusión con los españoles ha 
traído consigo una serie de nuevos desafíos que 
van de la mano con mejorar la calidad de vida de 
los trabajadores y hacer más eficiente el uso de la 
energía.

Si bien la compra de Steel Ingeniería se produjo en 
2012 por parte de Ferrovial Servicios en un 70% del 
total de las acciones, este año se ha cumplido con 
la etapa de integración entre ambas empresas. Un 
proceso de definición de los elementos y características 
organizacionales que se dejan y aquellas que se 
adquieren desde España. Incluso, el nombre fue 
materia de análisis y consenso, decidiendo nombrarla 
Steel Ferrovial Servicios..

Una imagen corporativa que se ha introducido desde 
la papelería, indumentaria, equipos y maquinaria 
pero que implica un cambio de nuevos desafíos 
en varios ámbitos del quehacer empresarial.

La gerente de Excelencia Operacional y Desarrollo 
Sustentable, Sandra Alfaro, comenta que luego 
de “linkear” la experiencia y procesos de ambas 
empresas, un desafío ya cumplido fue conseguir 
que los trabajadores se cambiaran los colores de la 
camiseta y pasaran de ocupar la roja con amarillo 
a comprometerse con el gris y amarillo de Steel 
Ferrovial Servicios. Esta modificación en la imagen trae 
consigo mejoras en los procesos del recurso humano, 
tales como mayores capacitaciones, cambios en las 
evaluaciones de desempeño, procesos de bonos 
variables con medición de objetivos, entre otros”.

Sandra Alfaro 
desde su centro de 
operaciones en el 
Edificio Viracocha 
de Los Andes. 

 “En el mediano y largo plazo, queremos transformarnos 
en líderes en eficiencia energética, así como lo son 
Ferrovial Servicios en el plano internacional. Tomar 
la experiencia de los accionistas, en estas materias 
que hoy se están incorporando y exigiendo en 
Chile”, puntualiza.

En la actualidad, el equipo humano de Steel está 
compuesto por 900 personas, un 80% de ellos 
están ligados a contratos específicos, quienes se 
han incorporado a un Sistema de Seguridad y Salud 
Ocupacional, orientado al control de riesgos que, 
como cuenta Alfaro, está por sobre la exigencia de 
los clientes. “La idea es disminuir en su totalidad los 
accidentes laborales, con cero tiempos perdidos, 
mejorando la gestión de incidentes grandes”, dice.

 XPreocupación por las personas
Es así, que se ha implementado, un trabajo de apoyo 
de dos profesionales claves para el desarrollo y 
calidad de vida de los trabajadores. Se trata de un 
psicólogo y una asistente social, quienes se ocupan 
de atender a la persona en su integralidad, para 
pesquisar problemas que puedan interferir en su 
desempeño, ocasionado posibles accidentes.

Más acciones en este ámbito son la ejecución del Plan 
de Aversión al Riesgo y el Programa de Asistencia a 
Trabajadores y Trabajadoras, ATT, ambas instancias 
buscan abrir un camino de comunicación hacia ellos.

Pero no solo sirve de ejemplo a seguir su accionista 
mayoritario Ferrovial Servicios. “Codelco Andina, es 
un referente clave, en particular, cuando se trata de 
los procesos medio ambientales, los que hemos 
adaptados como propios, haciéndolos cumplir en 
un cien por ciento”, finaliza Alfaro.
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Con una ceremonia enfocada en 
la seguridad, la prevención y 
una renovación de compromiso 
del autocuidado, cerró el año 

Siitec Ingenieros.

El equipo ejecutivo, encabezado por el 
gerente general Víctor Espinoza, junto 
a algunos de los 400 trabajadores de 
la empresa, participaron del inicio de 
una campaña de seguridad de manejo 
a la defensiva, al tiempo que el padre 
Miguel Triviño bendijo la nueva flota de 
dos furgones y dos camionetas.

Jorge Castillo, gerente de Desarrollo de 
Siitec, sostuvo que la actividad busca 
potenciar la conducta segura de los 
choferes durante el verano, hacer un 
proceso de cierre del año y proyectar 
el 2014.

“Tenemos los aprendizajes del 2013, 
estamos renovando nuestra flota y 
queremos entregar un testimonio y 
refuerzo conductual con un papelero 
(housekeeping) y tarjeta de check list 
(seguridad) con un mensaje potente”, 
dijo el ejecutivo.

Durante la ceremonia se reconoció a cuatro 
choferes -Robinson Cornejo, Luis Guevara, 
Arsenio Mcintire, Patricio Guevara- cuya 
conducta ha sido ejemplar con o sin GPS 
(que debieron ser instalados como uno 
de los requisitos de División Andina).

Eulogio Hidalgo, gerente zonal de la 
Asociación Chilena de Seguridad, valoró 
el compromiso de la administración de 
Siitec con la seguridad y salud ocupacional 
de sus trabajadores. “Las organizaciones 

avanzan con el compromiso de todos 
los colaboradores. El mercado y el país 
exigen tener empresas más seguras”.

Hidalgo agregó que la Asociación ha 
dictado cuatro cursos de conducción a la 
defensiva en Siitec, lo que demuestra la 
preocupación de la empresa y al mismo 
tiempo contribuye a la meta de la ACHS 
de contar con 400 mil capacitados en 
2013.

Siitec Ingenieros cuenta con 400 
trabajadores, de los cuales cerca de 300 
participan en los tres contratos que la 
empresa tiene con División Andina (obras 
menores, salas eléctricas para el proyecto 
CAL en la mina subterránea y contrato 
de paquete III en la concentradora).

La compañía tiene 16 años de experiencia 
y su origen está en Los Andes. Cuenta 
con personal especializado, como 
instrumentistas, eléctricos y de mantención 
en general que conforman un equipo 
consolidado.

Siitec Ingenieros

Lecciones aprendidas para 
enfrentar el futuro
La firma inició una campaña de seguridad para sus conductores especialmente durante el 
verano y reconoció a quienes lo han hecho bien.

El grupo de Siitec Ingenieros, donde además estuvo invitado personal de División Andina.

Andina Contigo / Negocio
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Los cientos kilómetros de distancia que separan la cuenca del 
Río Blanco de Rapa Nui no impidieron que los trabajadores 
de Codelco Andina disfrutaran de actividades típicas de la 
cultura polinésica en los eventos rompe rutina dispuestos 

por la Gerencia de Servicio en los casinos de las áreas industriales 
de la División.

La música y bailes del conjunto folklórico Fare Nuri fueron el complemento 
perfecto para disfrutar el menú tradicional de la Isla de Pascua y los 
coloridos collares que la comunidad laboral propia y externa recibió 
en los ingresos a los casinos. El objetivo de entregar un momento 
de distracción y entretenimiento en medio de las faenas se cumplió 
con creces.

“Llegar y que te reciban con las flores y el collar típico es bastante 
bueno. Si es que uno está decaído, partiendo la semana, te da energía, 
te pone las pilas. Nos damos cuenta que están haciendo algo para 
nosotros y eso nos pone contentos, nos hace sentir mejor. Me tomó 
súper de sorpresa, son actividades muy entretenidas, que permiten a 
los trabajadores distraerse y estar con más ganas”, comentó Katherine 
Blanco, prevencionista de riesgo de la empresa STT Telecomunicaciones.

Tras participar en la danzas típicas pascuenses, Carmen Huerta, de 
la empresa Steel, dijo que la actividad “me pareció muy entretenida, 
nunca había bailado en público. Fue muy bonito todo, la música, el 
baile, la comida… Esto sirve para mejorar el día y empezar la tarde 
con más ánimo. Ojalá se siga repitiendo”.

Otro de los espectadores de la jornada fue el analista especialista 
del laboratorio metalúrgico de Andina, Sergio Acevedo, quien valoró 
la posibilidad de conocer un poco más de las tradiciones de Rapa 
Nui “porque la cultura es siempre importante. Esta actividad mejora 
el ánimo y nos permite saber un poco más de lo nuestro y que no 
tenemos muchas oportunidades de ver”.

Rocío Peña, supervisora de Servicios de Aramark en el casino de 
Saladillo, explicó que los alimentos fueron preparados con productos 

nativos de la isla: salmón, coco, mariscos, frutas, entre otros. Este es 
el tercer evento rompe rutina que se realiza en la División, después 
de los días de México y Brasil, en el marco del Plan Anual de la 
Superintendencia de Servicios a las Personas. En esta oportunidad, las 
actividades fueron para los turnos diurno y nocturno en los casinos 
de Saladillo, Hilton, Sur Sur y Mina Subterránea.

“Tratamos de sacar a los trabajadores del día a día y buscamos que 
tengan un minuto agradable, sorprenderlos. La recepción general 
desde que partieron los eventos rompe rutina el año pasado ha 
sido muy positiva. Cada uno tiene sus propios desafíos diarios, y 
es gratificante que nos inyecten energía. Además, como División 
buscamos integrar nuestros servicios a la mujer, y creo que para ellas 
esta actividad también ha sido muy grata”, subrayó Mario Vicencio, 
jefe de habitabilidad de Codelco Andina.

Eventos “rompe rutina” en todas las áreas industriales

La cultura Rapa 
Nui se tomó 
los casinos en 
Andina
Impulsadas por la Gerencia de Servicios, las jornadas 
tuvieron como objetivo distender el ánimo de los 
trabajadores y regalar un momento especial en 
medio de sus labores diarias.

Andina Contigo / Personas
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C on objeto de acelerar la implementación 
de los Estándares de Salud en el 
Trabajo -que forman parte del Proyecto 
Estructural de Seguridad y Salud 

Ocupacional- en las empresas contratistas, el 
equipo de la Gerencia de Seguridad y Salud 
Ocupacional de División Andina se encuentra 
realizando una serie de talleres de capacitación 
a los colaboradores.

Esta actividad es liderada por el doctor José 
Ignacio Méndez, director de Salud Ocupacional, 
quien recalcó que la implementación de los 
Estándares de Salud en el Trabajo en empresas 
contratistas es una prioridad para nuestra 
gestión 2014.

Los talleres de difusión y capacitación comenzaron 
en septiembre y continuarán durante un año y tres 
meses para abarcar a todas las empresas contratistas 

La salud también es una cuestión de PESSO

Contratistas se suman 
a implementación de 
estándares de salud 
en el trabajo

Andina Contigo / Personas

PArTIcIPAnTes

Eva Casanova, prevencionista de riesgos 
de Ingeniería Civil vicente (ICv), sostuvo que 
“ha sido una capacitación muy buena y estamos 
resolviendo algunas dudas que había en cuanto 
al proyecto. Hemos avanzado, lento pero hemos 
avanzado. Ahora tenemos claro qué nos van a 
auditar, qué debemos aplicar y dónde debemos 
poner mayor énfasis”.

Jimmy Morales, jefe del departamento de 
prevención de riesgos de Joy Global, que 
trabaja para la mantención y reparación de palas 
y cargadores frontales en terreno, sostuvo que la 
capacitación le permitió aclarar algunas dudas 
que tenían varias de las empresas contratistas que 
participaron. “Esto no es nuevo, porque hay varias 
cosas que se vienen realizando legalmente hace 
años pero ahora lo estamos estandarizado. Estamos 
muy comprometidos en el tema, especialmente 
de fatiga y somnolencia, que atañe al rajo”, agregó.

La inclusión de las empresas colaboradoras está destinada a acelerar la implementación  de los Estándares de 
Salud en el trabajo, en el contexto del PESSO. 

a través de sus administradores de contrato y 
expertos en prevención de riesgos, quienes a su 
vez deben difundir los distintos procesos a sus 
trabajadores e implementar los estándares en sus 
respectivas empresas.

“Estamos capacitándolos en los 28 procesos y 
54 subprocesos, además de la implementación 
a través de las diferentes guías de verificación. 
Por este año priorizamos ergonomía, higiene, 
factores biopsicosociales (proyecto piloto en 
chancado y transporte) y fatiga y somnolencia 
(sólo Mina Rajo)”, explicó Carlos Sánchez asesor 
de higiene industrial de la Gerencia de Seguridad 
y Salud Ocupacional.

En la implementación de los estándares, capacitación 
y difusión trabaja un equipo multidisciplinario de 
profesionales, compuesto por médicos, higienistas, 
kinesiólogos, asistente social y sicólogo.

Andina Contigo / Personas
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Galería Fotográfica
› La Copa de la amistad encendió las pasiones Futboleras 
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Las niñas del hogar de menores Casa Belén de Los Andes 
esperaban con ansias la llegada del Viejo Pascuero y éste no 
las defraudó en Navidad. La visita, acompañada de regalos, 
golosinas, concursos y juegos inflables, fue posible gracias a 

la alianza solidaria entre trabajadores de Codelco Andina y la empresa 
colaboradora Siemens, quienes aportaron y se comprometieron 
para hacer realidad el sueño de 24 menores en vulneración social.

Luis Báez, asistente de Recursos Humanos de Siemens, fue quien 
lideró esta cruzada en la que participaron 240 trabajadores de ambas 
empresas, laborantes de la Planta Concentradora de División Andina. 
“Empezamos el año pasado a ayudar a Casa Belén, aportando meriendas 
para las niñas. Ahora, volvimos a estar acá en alianza con Andina. Para 
todos nosotros ha sido reconfortante saber que con poco hemos 
podido darles alegría y un rato de distracción”, comentó Báez.

Juan García, mantenedor mecánico de Codelco, expresó que “si bien 
somos empresas diferentes, somos una familia, unida y con trabajo 
en equipo, tanto dentro como fuera de la ‘pega’. Nuestro objetivo es 
poder entregar felicidad, hacerlas pasar un momento grato y sentirnos 
reconfortados de poder aportar fuera de nuestro ámbito laboral. 
Desde ya, adquirimos el compromiso de seguir apoyando”.

A la jornada, realizada el lunes 23 de diciembre en Casa Belén, asistieron 
una decena de trabajadores y sus familias, quienes apoyaron la iniciativa 
y brindaron una tarde de juego y diversión a las niñas. Mariana Miranda, 
pareja de Luis Báez, fue una de ellas. “Él hace mucho tiempo que 
hace esto y me gusta acompañarlo y apoyarlo. Creo que es muy 
importante el apoyo de la familia en este tipo de actividades. Es rico 
ver que las niñas se sienten bien y también nosotros como familia”.

“Esto se agradece no sólo por la responsabilidad social empresarial, 
sino por el compromiso con la infancia vulnerada en la zona. Las niñas 
vienen de familias multiproblemáticas, y el contacto con personas 
aporta no sólo en lo material, sino también en lo emocional. La 
Navidad es muy sensible para ellas, se vuelven más complejas 
en su emocionalidad, y esto significa un apoyo en la contención, 
porque muchas no pueden estar con sus familias, y afloran muchos 
sentimientos. Esto viene a amortiguar la sensación de vulneración, 
soledad y abandono”, subrayó Claudia Luna, asistente social del centro.

Casa Belén es una residencia transitoria dependiente del Obispado de 
San Felipe que colabora con el Servicio Nacional del Menor (SENAME), 
acogiendo casos de niñas de 5 a 12 años de las Provincias de Los 
Andes, San Felipe y Chacabuco.

Hogar de menores ubicado en Los Andes

Trabajadores de Andina 
llevaron la Navidad a Casa Belén
Alianza solidaria entre representantes de Codelco y la empresa Siemens permitió que 24 niñas 
en vulneración social vivieran una jornada muy especial.

Andina Contigo / Personas
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“La GPRO tiene que mejorar la calidad 
de sus procesos”, afirmó el gerente 
de Proyectos de Codelco Andina, 
Miguel Ángel Alvarado, en la reunión 

semestral con gerentes de empresas colaboradores,.

En la oportunidad, el ejecutivo invitó a los líderes de 
las organizaciones a fortalecer el uso de herramientas 
preventivas, entre estas, el de la libreta RISSO sobre 
reportabilidad, y a aumentar el liderazgo en terreno, 
en pos de alinear a todos los trabajadores en “el 
camino correcto”.

Y ese camino correcto es el Proyecto Estructural de 
Seguridad y Salud Ocupacional y sus cinco focos: 
liderazgo, aprendizaje, salud ocupacional, estándares 
de control de fatalidad y seguridad conductual.

“Nos falta mayor rigurosidad, hacer un proceso de 
mayor calidad. Debemos elegir el camino correcto 
para alcanzar las metas de la Corporación. Este 
trabajo tiene que ver con el compromiso de cada 
empresa, con la forma en cómo implementan sus 
sistemas de aprendizaje. La seguridad debe ser parte 
del negocio y estar internalizada en la planificación 
estratégica, tal como hoy lo hace Codelco. No estamos 
separados, estamos de la mano”.

Alvarado subrayó que en el proceso de alcanzar 
el cero accidente, la reportabilidad (aprendizaje) 
y el liderazgo son fundamentales, pero que para 
fortalecer ambos focos es necesario encausar los 
esfuerzos en las brechas adecuadas.

“En 2013 la accidentabilidad bajó y la reportabilidad 
subió. El desafío es disminuir la accidentabilidad 
de alto potencial y bajar la accidentabilidad. No ha 
sido un mal año, pero hay mucho que mejorar”, 
expresó el gerente de Proyectos.

A la jornada asistió el director regional del Servicio 
Nacional de Geología y Minería (SERNAGEOMIN), 
Juan Pablo Fernández, quien valoró la gestión 
impulsada por la División para fortalecer el diálogo 
y la comunicación con las empresas colaboradoras 
en las faenas productivas. A su juicio, el trabajo 
desarrollado se encuentra en línea con la labor que 
el Servicio realiza para erradicar las fatalidades de la 
industria minera, en un 2013 donde a nivel país se 
han registrado 22 víctimas con resultado de muerte.

“Felicito a la GPRO por el esfuerzo que está haciendo 
por comunicar sus programas, planes e indicadores 
a las empresas contratistas. Como SERNAGEOMIN 
estamos haciendo especiales esfuerzos por eliminar 
las fatalidades, nuestro sueño es tener cero accidentes 
fatales durante el año. Debemos hacer esfuerzos 
especiales para evitar los accidentes, tenemos que 
quebrar la tendencia hacia cero”.

Entre los participantes de la reunión hubo coincidencia 
respecto a la necesidad de seguir fortaleciendo las 
herramientas de control de riesgo, el liderazgo en 
terreno y el aprendizaje.

Sergio Contador, gerente general constructora El 
Sauce, destacó el avance que ha logrado la División 
en materia de seguridad durante el último lustro. 
“Las metodologías que hoy se están aplicando van 
por el camino correcto. Ese camino está centradao, 
por una parte, en la cultura, relacionada con 
procedimientos necesarios; pero, por otra parte, 
creemos que tenemos que lograr el siguiente paso el 
trabajo de los factores humanos y organizacionales. 

Creo que la metodología de observadores es una 
herramienta potente que hay que aplicar. Y cuando 
se aplica, los resultados mejoran ostensiblemente”.

“Siempre son constructivas estas reuniones, que 
refuerzan el esfuerzo que tenemos que hacer 
como empresa de resguardar la seguridad de los 
trabajadores en las faenas”, agregó Rafael Maturana, 
administrador de contrato de Enercom.

Reunión de Gerencia de Proyectos con gerentes de empresas colaboradoras

Elegir el camino correcto es la clave del éxito
Encuentro de carácter semestral abordó 
los principales desafíos del área con 
miras al próximo año, apuntando a dos 
de los cinco focos del PESSO: liderazgo 
y aprendizaje.

Miguel Ángel Alvarado, gerente de Proyectos de División Andina. 
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Tras casi tres décadas de completo abandono, 
la ex Estación de Ferrocarriles de Los Andes 
podrá ser habitada nuevamente tras el 
término de la primera etapa del proyecto 

de recuperación del inmueble como un espacio 
destinado a la educación y la cultura, gracias a aportes 
de División Andina y el Fondo de Inversión Social 
de Codelco (FIS).

Autoridades locales y provinciales; ejecutivos de la 
Vicepresidencia de Proyectos de Codelco y de División 
Andina; dirigentes sociales, y padres, apoderados 
e integrantes de la Fundación Orquesta Sinfónica 
Infantil de Los Andes (FOSILA) participaron de la 
ceremonia en un acto de gran valor para los niños 
de la orquesta, pues constituirá la nueva casa de la 
fundación, junto a la Corporación Pro Aconcagua.

En la ocasión el Director de Desarrollo Comunitario 
de División Andina, Manuel Rivera, destacó el valor 
del rescate patrimonial del inmueble, el cual asumió 
División Andina en el marco de su responsabilidad 
social y como parte de su valor de Desarrollo 
Sustentable.

Financiado por el Fondo de Inversión Social

Codelco finaliza primera etapa de Proyecto de 
Recuperación de Estación de Ferrocarriles de Los Andes
El proyecto, que contempla tres etapas, 
permitirá en esta fase la habilitación del 
primer piso y hall. El inmueble acogerá a 
la Fundación Orquesta Sinfónica Infantil 
de Los Andes y a la Corporación Pro 
Aconcagua.

La ceremonia de entrega de la primera etapa de la Estación de Ferrocarriles de Los Andes contó con la  presencia de las principales 
autoridades comunales y provinciales, además de representantes y ejecutivos de Codelco Andina y su proyecto Expansión Andina 244. Continua leyendo esta nota
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“Este es un día histórico para Los Andes, y por varias 
razones. Acá confluyen amores compartidos, en función 
de haber movilizado no sólo recursos económicos, 
sino también recursos humanos. Codelco ha tenido 
la capacidad, a través de Andina, su proyecto FIS 
y el proyecto Expansión, de movilizar corazones y 
voluntades para llegar a este primer hito”, dijo el 
representante de la cuprífera, quien en la oportunidad 
anunció que el proyecto de recuperación de la 
Estación de Los Andes recibirá nuevos recursos 
del Fondo de la Cultura para su segunda etapa.

“Este proyecto es especialmente significativo para 
Codelco División Andina, pues nos permite dejar una 

huella importante en el patrimonio de la comuna, 
rescatando parte de la historia y memoria colectiva”, 
agregó el consejero jurídico de Andina, Manuel 
Opazo, en representación del Gerente General de 
la División, Ricardo Palma.

Por su parte, Enzo Caracci, Gerente del Proyecto 
Expansión Andina 244 de la Vicepresidencia de 
Proyectos de Codelco, señaló que “aquí se demuestra 
que se puede trabajar en conjunto con distintas 
instituciones. Es un gran aporte para Los Andes. Esto 
hace revivir el pasado ferroviario, y da esperanzas a 
este tren de niños que van a ir saliendo al mundo 
con una muy buena sensibilidad. Es muy importante 

para la División y para Codelco hacer cosas visibles 
para la comunidad, y no sólo desde la producción 
y lo que eso aporta al país”.

Durante la ceremonia se entregó un reconocimiento 
a los niños que egresan del FOSILA porque continúan 
estudios superiores en otras ciudades, así como 
aquellos que se integran a orquestas de carácter 
nacional. En la oportunidad, 120 niños de la agrupación 
deleitaron a los cerca de 400 asistentes a la jornada. 
El director de FOSILA, Mario Brignardello, valoró 
que la rehabilitación del inmueble “es doblemente 
meritorio por lo que hace la División por la ciudad; 
en primer lugar, por la recuperación del edificio; y, 

en segundo, el hecho que el espacio mismo tiene 
una finalidad. Hay un doble compromiso que se 
plasma en cosas tangibles”.

 XTres etapas
El proyecto de recuperación de la Estación de 
Ferrocarriles de Los Andes está pensado en tres 
etapas por el costo del mismo. Con la primera 
etapa, el corazón de la estación -el hall y primer 
piso- cobrará vida con presentaciones, música, 
exposiciones y, especialmente, permitirá devolver 
a la ciudad la posibilidad de apreciar el mural “El 
Abrazo de los Pueblos” de Gregorio de la Fuente, 
que permanece casi intacto en este abandonado 
edificio, desde hace casi treinta años.

“Este es un proyecto ambicioso que involucra 
muchos recursos, por lo que lo hemos diseñado 
en etapas, comenzando con aportes del FIS. Es una 
iniciativa con valor compartido por lo que hemos 
contemplado financiamiento de distintos fondos 
gubernamentales y vamos a postular a ellos para 
lograr construir las tres etapas del proyecto”, dijo 
Manuel Rivera.

En una segunda etapa, se recuperará el costado del 
edificio para un espacio multicultural para exposiciones, 
congresos, presentaciones y muestras artísticas. La 
tercera fase, contempla recuperar todos los espacios 
que rodean al edificio, esto es: los patios norte y 
sur, andén y plazoletas.

“Este un día histórico para los ferroviarios. Estamos 
felices, no sólo por la ciudad, sino también por el 
Valle del Aconcagua y por los ferroviarios, que vemos 
que nuestra casa está recuperada”, concluyó tras 
el cierre de la ceremonia inaugural Jorge Ponce, 
presidente de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Los Andes.

Continuación nota “Proyecto de Recuperación de Estación de Ferrocarriles de Los Andes”. 

La restauración del edificio, que se enmarca dentro de la política corporativa de Desarrollo Sustentable de Codelco, permitirá fortalecer la educación y la cultura en el 
Valle del Aconcagua. En particular, el fortalecimiento de uno de los programas más exitosos implementados en la zona: la Fundación Orquesta Sinfónica de Los Andes.



18Número 56

Andina Contigo / Sustentabilidad

Enero 2014

Haz click en el botón para reproducir video






19Número 56
Enero 2014

Andina Contigo / Negocio

El representativo de la empresa Bailac se adjudicó la Copa de la Amistad, 
torneo a beneficio organizado por el Grupo 3 de la Mina Rajo y donde 
participaron tres compañías colaboradoras de Codelco Andina.

En la final del cuadrangular, Bailac venció por 3-1 a Vidaurre, mientras que 
en la definición por el tercer lugar, el elenco de Minepro superó a Andina.

“El campeonato tuvo como finalidad unir lazos entre los grupos mineros y las 
empresas colaboradoras. Además, su objetivo fue reunir fondos para ir en ayuda 
de los niños de la Escuela Especial Nueva Esperanza de Rinconada”, explicó Héctor 
Díaz, trabajador de Codelco y uno de los organizadores de la jornada.

Díaz destacó el aporte de los sindicatos Unificado de Trabajadores e Industrial 
de Integración Laboral para llevar a cabo la Copa de la Amistad. “Fue un torneo 
exitoso, con gran participación de los colegas. Estamos contentos, porque salió 
todo excelente”.

Los fondos reunidos en el campeonato se materializaron en la fiesta celebrada 
en la Escuela Nueva Esperanza el viernes 6 de diciembre, donde los niños del 
establecimiento vivieron una tarde llena de juegos, regalos y dulces.

“Esta es una actividad que hacemos con mucho cariño, con mucho entusiasmo. 
Los niños son especiales porque son ellos los que nos hacen sentir especiales a 
nosotros. Es un agrado estar hoy aquí compartiendo con estas hermosas sonrisas; 
en ellas están las ganas de extender esta actividad por muchos años más”, dijo 
Juan Ite, trabajador de la Mina Rajo, tras la celebración.

Bailac se adjudicó cuadrangular “Copa de la Amistad”

Campeones en la cancha y en la solidaridad
Torneo organizado por el Grupo 3 Mina Rajo de Andina permitió 
llevar una jornada de esparcimiento a la Escuela Especial Nueva 
Esperanza de Rinconada.

Los jugadores del equipo ganador dijeron que el trabajo en equipo, tal como lo hacen en faena, fue 
clave a la hora de ganar en la cancha. 
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Recién egresado del Liceo Técnico Profesional de Minería de Cabildo, 
Víctor Ayala llegó a División Andina a comienzos de 2013. Tras un 
período de práctica en Codelco, este joven de 19 años, fanático 
del fútbol y de Colo Colo, hoy se desempeña como muestrero 
en la empresa CESMEC. Su labor en estos primeros meses en la 
gran minería ha sobresalido  por su compromiso y esfuerzo en 
las faenas diarias. Su objetivo, cuenta, es seguir creciendo en esta 
industria tan compleja como apasionante y, en un futuro cercano, 
ingresar a una carrera universitaria. “Quiero seguir creciendo como 
trabajador y persona”, afirma.

Víctor Ayala, muestrero de la empresa CESMEC:

“Me esfuerzo cada 
día para seguir 
aprendiendo”

Haz click en el botón para 
reproducir audio
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Seminario de Industriall Global Union 

Dirigentes sindicales 
latinoamericanos visitan 
operaciones de Andina
Representantes de Colombia y Ecuador recorrieron área industrial 
de la División.

Una delegación compuesta por dirigentes sindicales 
de Chile, Colombia y Ecuador visitó las operaciones 
de Codelco Andina, en el marco de un Seminario de 
fortalecimiento sindical organizado por Industriall 
Global Union.

La entidad, que agrupa a trabajadores de distintas 
industrias a nivel global, cuenta con cincuenta 
millones de socios, y es liderada en su secretaría 
de Latinoamérica y El Caribe por el presidente del 
Sindicato Industrial de Integración Laboral (SIIL) de 
la División, Juan Olguín. 

Olguín, coordinador continental de Industrial, explicó 
que el sector minero es uno de los doce ámbitos 
de acción de la institución, y que, en ese marco, 
el objetivo del encuentro realizado en Los Andes 
desde el 17 al 20 de diciembre pasó por abordar 
los desafíos del mundo sindical en la globalización.  

“El fin de esta visita es consolidar, fomentar y fortalecer 
el mundo sindical para enfrentar la globalización, 
que lleva a que hoy hayan multinacionales en varios 
países. Esto obliga al mundo sindical a salir del 
cascarón y asociarse para enfrentar nuevos desafíos 
en seguridad, salud ocupacional, medio ambiente 
y condiciones laborales, así como la persecución 
de algunos dirigentes en otros países”.

El recorrido comenzó en la Mina Rajo, a 4 mil 200 
metros de altura, prosiguió en la Planta Concentradora 
y la Mina Subterránea, y finalizó en el Centro Integrado 
de Operaciones. “Hemos compartido experiencias, 
y la idea es extraer cosas positivas para hacer de 
Latinoamérica un mejor lugar para trabajar”, acotó 
el dirigente del SIIL.

Luego de visitar División Andina, Yasir Luna, dirigente 
del proyecto Cerro Matoso de BHP Billiton en 
Colombia, comentó que “veo con mucho positivismo 
la preocupación por la seguridad de las personas. 
Esta es una mina muy organizada y veo que el nivel 
de los técnicos de la operación es muy eficiente. He 
recibido retroalimentación de trabajadores que tienen 
buena remuneración y estándar de vida y también 
veo con aceptación a los dirigentes sindicales, que 
tienen una buena comunicación entre sindicato y 
empresa”. 

“El gran desafío nuestro es la unidad del sector 
minero, en primer lugar chileno; y en segundo 
toda la minería en el cono sur de América. Hemos 
extraído experiencias positivas, conocimiento que 
no teníamos sobre cómo se está gestionando la 
minería en otros países. Trabajaremos por darle un 
mejor nivel al mundo sindical”, concluyó Gustavo 
Tapia, presidente de la Federación Minera de Chile

La delegación 
en el mirador 
de la Mina Rajo 
de División 
Andina. 
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